

Las mujeres al poder: el legado de Edelmira Mora en Costa Araucanía

Por: Dra. Sandra Lopez Dietz, Académica UFRO, Directora Proyecto ATE 22063

La Araucanía es una región donde la política está fuertemente liderada por hombres. Nuestra región enfrenta una disminución en la representación política de las mujeres, tan solo un 27% de los consejos municipales están compuesto por mujeres y apenas dos alcaldesas resultaron electas de las 32 comunas que conforman La Araucanía.

En todos los consejos, a excepción de Renaico y Curarrehue, los hombres superan en número a las mujeres. Y si nos trasladamos a nuestro territorio de la Costa Araucanía el panorama es similar. Ninguna alcaldesa y apenas tres concejales; dos en Carahue y una en Saavedra. Y más considerable es el caso de Nueva Imperial que tiene un consejo integrado exclusivamente por hombres.

Pareciera que las políticas de género y las exigencias de las mujeres en los últimos años no han desarmado la manera en la que se hace política formal en esta región. Se siente como si se retrocediera a principios del siglo XX, donde el espacio público era exclusivamente masculino, la voz en las decisiones era de los hombres y ellos por natura debían ocupar los puestos de poder y dirigir los destinos del Chile y las comunas. Es como si se

siguiera un patrón histórico en la zona.

Pero en este naturalizado panorama surge la escondida historia de una mujer que rompió los patrones republicanos masculinos y se transformó en alcaldesa de Carahue. Hablo de Edelmira Mora, quien en 1935 consigue alzarse en la elección municipal, integrando la lista n°5 de ese entonces Partido Demócrata. Hoy solo una calle en la comuna de Carahue nos recuerda su nombre, muy poco para el hito de Edelmira, cuando en esa elección (la primera donde se presentan las mujeres) de 329 municipalidades, apenas en 25 ganaron las candidatas.

No es única figura de la Costa Araucanía que hizo historia por esos tiempos, hubo muchas mujeres locales, sobre todo mapuche que levantaron organizaciones y también candidaturas. La pionera fue Herminia Aburto Colihueque quien en 1935 con sus textos de política escribió desde Nueva Imperial, firmando como Txaitxaiko. Rosa Morales Licanqueo (1941) representante del MEMCh (Movimiento Pro-Emancipación de las Mujeres de Chile) y dirigente campesina. Imposible olvidar la figura de la enorme Zoila Quintremil Quintral, hija

de la zona defensora de la educación, candidata a diputada y luchadora por su pueblo. Ellas no estuvieron exentas de dificultades, si hoy no es sencillo acceder a cargos de representación política en La Araucanía hace 100 años lo era mas complejo. A Zoila le organizaron un boicot en plena plaza de Nueva Imperial para desprestigiarla en su "honra de mujer" y así mermar su candidatura.

La Costa Araucanía tiene un sello femenino, de mujeres históricamente organizadas que consiguen mejorar sus vidas a través del ejercicio político. No por nada los liderazgos de comités de vivienda, de cooperativas, de mesas rurales y de Comunidades indígenas están en manos de mujeres, la política del día a día se construye desde nosotras. La misión está en fortalecer a esas lideresas, levantar nuevas candidatas, pensar las comunas desde las mujeres mirando al futuro sin olvidar que, tras las imperialinas, carahuinas y saavedrinas hay un legado femenino de mujeres históricas. Edelmira Mora rompió el cerco masculino hace 90 años, su ejemplo nos debe motivar a avanzar en derechos y paridad.